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I. 有關第七屆立法會議員酬金及工作開支償還款額的

檢討  
(立法會 CRM 432/18-19號
文件 ) 

 "有關第七屆立法會議
員酬金及工作開支償

還款額的檢討 "的文件  
(立法會 CRM 433/18-19號
文件 ) 

 有關 "議員工作開支償
還款額的使用情況 "的
文件  

 
 主席表示，根據慣常做法，小組委員會須於新一屆立

法會開始前最少一年，檢討立法會議員的薪津安排及發還開

支安排。經檢討後，任何有關更改新一屆議員的酬金及工作

開支償還款額水平的建議將會提交政府當局，以供香港特別

行政區行政會議成員、立法會議員及政治委任制度官員薪津

獨立委員會 ("獨立委員會 ")考慮。  
 
2. 主席進一步表示，經諮詢全體議員後，小組委員會於

2018 年 6 月同意向政府當局建議，由第七屆立法會開始，
以加權指數取代丙類消費物價指數作為每年調整議員辦事

處營運開支償還款額的基礎。為確定應否向政府當局提出任

何其他有關更改第七屆立法會議員的酬金及工作開支償還

款額水平的建議，小組委員會於 2019 年 2 月進行了一項問
卷調查，收集相關資料及徵詢全體議員的意見。問卷調查的

結果載於立法會 CRM 432/18-19 號文件。為方便進行上述檢
討，秘書處亦擬備了資料，載列在第五屆立法會及本屆立法

會首兩個發還開支年度 (即 2016 年 10 月至 2018 年 9 月 )議
員在工作開支償還款額方面的使用率，有關資料載於立法會

CRM 433/18-19 號文件，供委員參閱。  
 
3. 應主席所請，秘書向委員簡介秘書處擬備的文件。

秘書表示，共有 54 位議員就問卷調查作出回覆。根據問卷
調查結果，除採用加權指數的建議外，議員對其他建議均沒

有大多數意見。  
 
4. 關於採用加權指數的建議，何啟明議員認為，就其他

工作開支而言，鑒於這些開支的性質，較適當的做法是以甲

類消費物價指數而非綜合消費物價指數作為調整其他工作

開支組成部分的指標。不過，他對此沒有強烈意見，並大致

支持採用加權指數的建議。  
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5. 小組委員會通過向政府當局提交有關採用加權指數

的建議。  
 

就問卷調查結果進行的商議工作  
 
議員的每月酬金  
 
6. 譚文豪議員察悉部分議員曾提出意見，認為立法會議

員的酬金應與政府官員的薪酬掛鈎，他詢問議員的每月酬金

水平是根據甚麼基準釐定。秘書回應時表示，根據獨立委員

會發出的第六屆立法會議員薪津安排檢討報告，獨立委員會

在釐定立法會議員的薪津安排時會考慮一籃子因素，包括立

法會議員的角色和職能、各項津貼的使用率、香港的經濟狀

況，以及市場的薪金及租金水平等。  
 

7. 秘書長回應譚文豪議員就秘書處職員薪酬的釐定基

準及秘書處秘書長薪酬水平所作的查詢時表示，根據《立法

會行政管理委員會條例》(第 443 章 )，秘書處職員的職級安
排、薪酬及其他服務條款及條件，應大致上與政府公務員的

職級安排、薪酬及其他服務條款及條件相符。秘書長的薪酬

水平定於公務員首長級薪級表第 6 點。  
 
8. 譚文豪議員強調，重要的是應有一個適當的基準用於

釐定議員酬金。  
 
9. 何啟明議員表示，議員酬金水平一事已討論多年。他

進一步表示，市民已對立法會工作的有效性提出質疑，他認

為不適宜大幅增加議員的酬金。依他之見，小組委員會應聚

焦討論議員的工作開支償還款額水平而非議員酬金水平，以

期改善供議員招聘和挽留高質素職員的資源，確保議員有所

需人手協助他們履行立法會議員的職責。  
 
10. 葉建源議員關注到，立法會議員的每月酬金的按年調

整幅度是根據丙類消費物價指數計算，而丙類消費物價指數

長期以來持續低於公務員薪酬的調整幅度。為確保議員的酬

金水平合理，他們的酬金應與公務員薪酬的一個合適薪點掛

鈎，並應以公務員薪酬調整幅度而非丙類消費物價指數作為

每年調整議員酬金的基準。葉議員要求秘書處提供資料，說

明在過去 10 年，立法會議員的每月酬金與公務員總薪級表
上最接近的同等薪點如何比較。  
 



經辦人 /部門  
 

 -  4  -  

 
 (會後補註：在過去 10 年，議員的每月酬金介乎總薪

級表第 40 至 44 點。按年劃分的進一步分項數字載於
附錄。 ) 

 
11. 胡志偉議員贊同譚文豪議員的意見，認為應有妥善的

機制以釐定議員的每月酬金。他進一步表示，應大幅增加實

報實銷的議員辦事處營運開支償還款額，讓議員有足夠資源

招聘和挽留一支高質素的職員團隊以支援他們的工作。  
 
12. 主席表示，獨立委員會一直秉持的原則是，擔任立法

會議員是服務市民的一種方式，而非一個職業。往屆立法會

成立的小組委員會曾討論有關用以釐定議員酬金的基準；小

組委員會亦曾建議議員酬金與政府官員薪酬掛鈎，但該建議

不獲獨立委員會採納。主席補充，個別委員在會議上提出的

意見會反映在提交予獨立委員會的報告內。 

 
醫療津貼  
 
13. 主席察悉，有議員建議應安排為議員購買團體醫療保

險，他詢問為議員提供團體醫療保險計劃的保費為何。  
 
14. 秘書表示，為立法會議員提供團體醫療保險的建議在

過去曾作探討，當時一家保險公司提出的保費報價偏高。獨

立委員會認為較適宜以每年實報實銷的醫療津貼方式向議

員提供醫療福利。  
 
任滿酬金  
 
15. 主席就用作為議員提供退休保障的議員任滿酬金應

該免稅的建議，邀請委員提出意見。  
 
16. 何啟明議員表示，鑒於香港僱員所得的約滿酬金須課

稅，他認為沒有充分理據以不同方式處理議員的任滿酬金。 
 
酬酢及交通開支償還款額  
 
17. 主席就有關酬酢及交通開支償還款額的問卷調查結

果徵詢委員的意見。委員並無提出任何意見。  
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辦事處營運開支償還款額  
 
18. 應主席所請，秘書向委員簡介今個發還工作開支年度

的辦事處營運開支償還款額上限，以及議員在一年內未用的

辦事處營運開支償還款額的餘額可累積撥入下一年直至整

屆立法會任期屆滿為止的相關安排。  
 
19. 秘書回應何啟明議員就發還議員離任時向其職員支

付的遣散費實數開支的安排所作的查詢時表示，根據現行的

發還開支安排，議員獲提供結束辦事處開支償還款額，當中

包括兩個組成部分，即一筆相等於議員每年可享有的辦事處

營運開支償還款額十二分之一的定額款項，以及一筆不設上

限、用以支付發放予議員職員的遣散費實數開支的款項。  
 
20. 朱凱廸議員特別提到以下的問卷調查結果：  
 

(a) 一如立法會 CRM 432/18-19 號文件附錄 III 所
示，由功能界別 (不包括區議會 (第二 )功能界別 )
選舉產生的議員 ("功能界別議員 ")僱用的職員的
流失率普遍低於由地方選區選舉產生的議員 ("地
方選區議員 ")僱用的職員的流失率，其原因可能
是功能界別議員僱用的職員普遍少於地方選區議

員僱用的職員，因此有能力負擔職員的較高薪

金。事實上，問卷調查結果顯示，缺乏具競爭力

的薪酬福利條件和良好的事業前景，是導致議員

辦事處職員流失的主要原因。  
 
(b) 根據立法會 CRM 432/18-19 號文件附錄 VII 所載

有關議員辦事處最佳人手編制的調查結果，大多

數回覆的議員認為，現時用以支付職員開支的財

政撥款 (議員辦事處營運開支償還款額的 70%，即
每月 157,698元 )不足以應付維持最佳人手編制所
需的開支。根據議員的回覆，維持最佳人手編制

所需的每月平均開支約為 232,000 元。  
 
(c) 一如立法會 CRM 432/18-19 號文件附錄 VIII 所

示，回覆的 9 名功能界別議員並無營運任何地區
辦事處；該 9 名功能界別議員當中，6 名議員沒
有註明所需的地區辦事處的最佳數目。該附錄亦

顯示，回覆的功能界別議員實際營運的地區辦事

處數目及所需的地區辦事處的最佳數目，普遍低
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於地方選區議員的有關數目。鑒於地方選區議員

在營運地區辦事處方面較功能界別議員有更大需

要及訴求，朱議員認為應向地方選區議員提供額

外資源，用以應付營運地區辦事處的開支。  
 

21. 主席表示，應否向功能界別議員及地方選區議員提供

不同水平的資源的問題，在往屆立法會曾作討論，議員對此

持不同意見。獨立委員會亦曾考慮此事，但認為經地方選區

和功能界別選出的議員均應享有同等水平的資源，因為他們

均行使相同的立法會議員權力和職能。儘管如此，朱凱廸議

員特別提及的問卷調查結果及其意見會反映於提交予獨立

委員會的小組委員會報告內。 

 

提交予內務委員會的報告 

 

22. 主席總結討論時表示，小組委員會會就採用加權指數

作為每年調整議員辦事處營運開支償還款額的基礎的建

議，向內務委員會提交報告。該報告亦會納入在問卷調查獲

得的資料和個別委員的意見，以供政府當局考慮。倘獲內務

委員會通過，有關報告將會送交政府當局，以供獨立委員會

考慮。委員表示同意。  
 

 
 II. 其他事項  

 
23. 議事完畢，會議於上午 11 時 50 分結束。  

 
 
 
 
 
立法會秘書處  
申訴及資源管理部  
2019 年 6 月  

 



附錄

立法年度 總薪級表薪點 金額 總薪級表薪點 金額

元 元 元

2009-2010 69,430  41 - 42 41 68,915 42 69,105
2010-2011 70,400  41 - 42 42 69,105 41 71,050
2011-2012 73,150  40 - 42 42 74,110 40 71,695
2012-2013 84,490  43 - 44 44 84,290 43 83,435
2013-2014 87,450  43 - 44 44 86,440 43 88,410
2014-2015 90,770  43 - 44 44 91,590 43 91,910
2015-2016 93,040  42 - 43 43 91,910 42 91,815
2016-2017 95,180  42 - 43 43 95,760 42 93,540
2017-2018 96,610  42 - 43 43 97,560 42 97,340
2018-2019 98,540 42 42 97,340

議員每月酬金

2009-2010年度至2018-2019年度議員酬金與公務員總薪級表上最接近的薪點的摘要

由10月1日起生效 由4月1日起生效
總薪級表上
最接近的薪點
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